MOULINS-SAINT-HUBERT Insolite

L'Histoire ne perd pas la boule

De petits monuments, genre de boules, ont été placés en 1919-1920 à l'endroit où se trouvaient les troupes américaines le jour de la signature de l'armistice, le 11 novembre 1918 à 11 h. Ils sont toujours là.

ne modeste série de monuments rappelle, dans le secteur, à tout un chacun, petit ou grand, les dernières heures de la Grande Guerre vécues par la 2º USDI, 2º Division américaine d'infanterie. Ces monuments ont bien failli disparaître. Certains ont changé de place ; d'autres sont entretenus ou pas. Le point.

La 2e USDI

Composée au départ d'une brigade de marine et d'une brigade d'infanterie. Elle est placée sous le commandement du général John Archer Lejeune (1867-1942). Une division, c'est 15.000 hommes.

L'origine

Des « boules » en béton les Américains disent «boulders»_, des monuments, bornes de champ de bataille, des rochers ont été placés à l'endroit où se trouvaient les troupes américaines le jour de la signature de l'armistice, le 11 novembre 1918 à 11h. En 1919-1920, les vétérans de la 2e Division américaine d'infanterie ont souhaité montrer les endroits où ils se trouvaient. Pourquoi un rocher? « Peut-être, explique Alain Cesarini, historien, spécialiste de 1914-1918, de Stenay, en référence aux rochers du bois Belleau, leur première victoire en France.»

Les boules ont été ornées d'une étoile et d'une plaque en bronze indiquant la date à laquelle la 2nd US Infantry Division se trouvait. Les plaques étaient ornées de l'Indian Head, la tête d'Indien, l'emblème de la Division. Mais beaucoup ont été volées.

Le nombre

Vingt-quatre au total. Les boules sont au nombre de 24. Elles n'ont pas toutes les mêmes dimensions. Le site de référence ultra-documenté, véritable dictionnaire de cette période, « Stenay 14-18.com », porté par Alain Cesarini. a recensé les 24 boulders français dans les départements de l'Aisne, la Marne, les Ardennes et la Meu-

À Belleau dans l'Aisne

Les «boulders» s'étalent de la région de Belleau jusqu'à l'est de la Meuse, près de Mouzon et Moulins, où la 2e Division se trouvait sur les points les plus avancés dans les lignes allemandes le 11 novembre 1918.

Les boules du secteur

Plusieurs de ces boulders jalonnent la progression de la 2^e U.S. Division, entreprise au cours des opérations suivantes : offensive allemande du chemin des Dames et reprise du bois de Belleau (6 boulders); Offensive Aisne-Marne vers Soissons (3 boulders); offensive du Saillant de Saint-Mihiel (3 boulders); Offensive de Champagne, le Blanc Mont (4 boulders); Offensive Meuse-Argonne (8 boul-

On en trouve, dans le secteur, une sur la RD 964 à hauteur de la ferme de Belle Fontaine en allant sur Mouzon, une à Létanne, une à Beaumont-en-Argonne et une à



Photo prise le 29 janvier 2006 de la boule « 22 » près du ruisseau de Vigneron. Point atteint par la brigade de marine, et quelques éléments du 6º d'Infanterie, 2º U.S. Division, au sud-est de la ferme Sénéval, le iour de l'armistice. 11 novembre 1918.

Villemontry, et trois au Saillant de Saint-Mihiel, entre Limey et Remenauville, entre Thiaucourt et Jaulny, entre Xammes et Charey.

Liste complète sur le site : http:// stenay-14-18.com/grandes-batailles/meuse-argonne/bouldersde-la-2e-u-s-d-i/

À Moulins-Saint-Hubert

Sur le territoire de Moulins-Saint-Hubert, se trouvent 2 boules. La 22e se trouvait en pleine nature, sur le chemin de Vigneron. Elle était en mauvais état après s'être retrouvée au bord du ruisseau de Vigneron. Elle fait partie des plus imposantes. Elle devait peser environ 1.200 kg lors de sa réalisation. C'est vraisemblablement le poids qu'elle fera après rénovation. Elle a été relevée et apportée au centre du village où elle est visible. Fortement dégradée, elle devra subir plusieurs interventions afin de laisser le temps à l'enduit de durcir. Une plaque explicative sera positionnée à son pied pour indiquer



La boule « 22 » du ruisseau de Vigneron est désormais visible au centre du village de Moulins-Saint-Hubert.



L'enlèvement de la boule près du ruisseau de Vigneron sur le territoire de Moulins par les membres du Souvenir français.

aux pèlerins précisément son endroit d'origine et un cartouche sera installé près du ruisseau de Vigne-

La 24e boule

À Moulins toujours. La ligne d'armistice passe sur les hauteurs de Moulins près du bois des Flaviers avec une boule, mais aussi un monument du 5e Corps d'armée, rénové, lui, en juillet 2001 par deux soldats du 5e Corps US stationné en Allemagne.

ZOOM SUR LA 22^E BOULE

Nouvelles coordonnées

Alain Cesarini est le seul à avoir recensé les boules et à avoir partagé son travail sur le Net.

« L'association des anciens de cette division a entrepris, depuis peu, la restauration de ces monuments, sous l'impulsion de son président Ray Shearer, descendant du major Maurice Shearer, vainqueur du bois de Belleau. Bien sûr, je suis contre l'idée de déplacer une boule, mais là, elle était très difficile d'accès pour l'entretenir chaque année. Sur une initiative du maire de Moulins, Jean-Jacques Gérard, et avec l'accord de Ray Shearer, le boulder a été déplacé le 6 avril dernier et installé au centre du village, par le Souvenir français de Stenay Les nouvelles coordonnées du boulder sont : N 49° 34



Alain Cesarini est le référent de la 2º USDI.

′ 42,71" E 5° 07 ′ 35.27 ″. »

K Les membres du conseil ont été consultés pour déterminer le positionnement de la boule dans le village. Il n'y a eu aucune objection à la placer au centre du village » **Jean-Jacques Gérard** de Moulins-Saint-Hubert



Le boulder de Villemontry, vu de la rive droite de la Meuse. Il se trouve au passage de la Meuse par la brigade de marine sur deux ponts de bateaux lancés par le 2e Génie, le 10 novembre 1918.



Une inauguration sera organisée après la rénovation » Hervé Morel Président du Souvenir français cantonal